Notre nouveau

Notre nouveau collègue de travail

Chaque jour, il se rend au travail. Nous à l'ECA, lui à la brigade canine de la Gendarmerie, au centre de la Blécherette de la Police cantonale vaudoise. Le soir, comme nous aussi, il regagne son foyer, en l'occurrence avec son maître, le sergent Eric Dind, conducteur de chiens de la Gendarmerie. Si ses appointements ne sont pas versés par l'ECA, son acquisition et sa formation ont été financés par notre Etablissement intéressé à mieux connaître les causes d'incendie lorsqu'elles se révèlent indéterminées ou font l'objet d'une suspicion d'acte intentionnel ou criminel.

Il a succédé à Ygor, premier chien de la Gendarmerie actif dans le domaine spécifique de l'incendie. Opérationnel depuis juin 2012,



âgé de trois ans, il s'appelle Zippo, du nom de l'emblématique briquet «tout temps» à la fiabilité légendaire, cher à Serge Gainsbourg. Seul «chien incendie» de Suisse romande, le labrador compte sept «collègues» alémaniques qui ont été éduqués pour le même objectif, soit la recherche d'une dizaine de matières accélérantes comme l'alcool à brûler, l'essence, le diesel, le pétrole, les diluants, la pâte com-

bustible, les allume-feu, etc., à la source d'un feu ou d'une explosion. Au sein de la brigade canine, ses compagnons de travail ont été formés à d'autres spécialisations telles que la recherche de stupéfiants, d'explosifs ou de cadavres.

Formation ciblée depuis chiot C'est peu avant le mitan des années 2000

que la Gendarmerie vaudoise s'est intéressée à posséder un «chien incendie». A la suite d'une conférence donnée par des collègues autrichiens, elle a été conquise par une nouvelle méthode de formation des chiens fondée sur leur conditionnement, appelée SOKKS, applicable à toutes les spécialisations. Cette méthode consiste à travailler avec les canidés sur la base de molécules. Au lieu de leur présenter des échantillons de produits réels, souvent impurs ou contaminés par d'autres éléments, on se base sur leurs molécules imprégnées sur un support neutre. Le chien se crée en mémoire une banque de données olfactives très précise. La police de sûreté, si besoin appelée sur les lieux d'un incendie pour y effectuer ses investigations, a ainsi donné son feu vert à l'acquisition d'un «chien incendie», y voyant un intérêt comme maillon supplémentaire dans le processus d'enquête. Dès ses trois mois, encore chiot, Zippo a passé par plusieurs stades précis de formation: socialisation, obéissance-jeu, accoutumance à agir sur des places sinistrées d'incendie et, finalement mémorisation par le jeu et la méthode SOKKS avant l'apprentissage de la phase de désignation, dite «passive», qui lui dicte de se coucher, signalant à son maître qu'il a trouvé la trace d'un produit accélérant. Et pour être admis à exercer sa fonction, Zippo a encore dû passer une batterie de tests lors d'un examen au niveau suisse sous les yeux critiques d'experts.

Plus efficace que l'homme ou la technique
Plus efficace que les appareils de détection
à disposition des inspecteurs puisqu'il peut
localiser des produits très dégradés, même à
99% après leur combustion, le flair de Zippo,
avec d'autres aptitudes, sont exercés durant
près de deux heures d'entraînement quotidien

ainsi que pendant une journée mensuelle complète de formation continue en compagnie des sept autres chiens d'outre-Sarine. Son état de santé est régulièrement examiné par un vétérinaire puisque les endroits incendiés où il est appelé à exercer ses talents peuvent être nocifs. En moyenne, son intervention est requise deux fois par mois, y compris dans les autres cantons romands. En avril dernier, son flair a été sollicité pour un incendie à la Tzoumaz en Valais. L'an passé, son palmarès s'est enrichi de deux affaires élucidées avec succès grâce à sa collaboration dans la chaîne d'enquête, les produits qu'il signale étant ensuite prélevés et analysés scientifiquement pour devenir des moyens de preuve irréfutables.

Alors que nous avons droit à la retraite autour des 64-65 ans, notre collègue de travail Zippo exerce son métier nettement moins long-temps que nous. Sa vie active durera environ huit années, entre ses deux et ses dix printemps, avant de bénéficier d'une retraite bien méritée, mais très courte aussi.

P.-S. Gaël Antonetti (SG) répond volontiers à toutes vos questions, ayant accompagné le processus d'acquisition de Zippo et consacré son travail de diplôme universitaire à la formation SOKKS, entre autres.

Roland-Claude Schwizgebel (Remerciements au sgt Eric Dind of et à Gaël Antonetti/SG)